



# LA MAGDALENA

## DE ROMA

# SANTA ENGRACIA.

## RELACION DE MUGER.

**Q**ue mi nombre es Engracia, ya has sabido,  
 y que el gran Portugal mi oriente ha sido,  
 de cuyo reyno, que de fiel blasona,  
 ni mi padre no ciñe la corona,  
 es, porque Augustos Césares Romanos  
 dominan, y en tronos soberanos,  
 tu potestad suprema,  
 no permite otra frente con diadema.  
 También supiste el fin de mi viage,  
 cuando por Zaragoza mi pasage,  
 supnesto, pues, que Lupercio y Félix juntos  
 se hallaron; y así escucha otros asuntos.  
 De católicos padres engendada,  
 la evangélica ley fue en mí heredada;

y así que las niñeces se pasaron,  
 noticiosos estudios me enseñaron,  
 tanto en letras divinas, como humanas,  
 del aprecio las nobles doctas canas;  
 conque la infusa fe por el bautismo,  
 reducírtelo puedo à silogismo,  
 viniendo à darte luz de la ley mia,  
 predicando à tu ciega idolatría  
 que de tus falsos dioses lo es ninguno,  
 ni puede haber mas Dios que solo uno:  
 porque si hubiere mas; uno pudiera  
 eriar mundo, que el otro no quisiera;  
 y ninguno sería omnipotente,  
 con voluntad del otro dependiente:

lue-

luego Dios es aquel , con evidencia,  
que obra libre con sola omnipotencia.  
Este Dios absoluto , en quanto quiere,  
que ha de ser sin principio , bien se infiere;  
pues si el ser de otro alguno recibiera,  
el otro fuera Dios , y él no lo fuera;  
y este modo de origen , que repito,  
seria proceder en infinito:  
lo qual es imposible que así fuese,  
pues término ha de haber donde esto cese;  
y una causa ha de haber , que causa sea  
de las causas tambien , por cuya idea  
todas se dispusieron , y se rigen;  
y este término y causa , es Dios su origen;  
y que dá el ser à todo os participo;  
y él solo goza un ser , que es sin principio.  
Este Dios sin principio , incomprehensible,  
es forzoso que sea inteligible;  
y mirándose en sí en inmenso abismo  
sus perfecciones conoció en sí mismo.  
Este es el Padre , que con real presencia,  
como en puro cristal , se vió en su esencia;  
y con su entendimiento , al conocerse,  
una imagen produjo , al entenderse,  
copiándose en la luz de aquel espejo  
distinta real Persona en el reflexo,  
à quien todo su ser participaba,  
siendo el Padre , que eterno le engendraba,  
principio sin principio de una copia,  
à quien comunicó su esencia propia.  
Esta copia es el Verbo , producida  
con una eternidad , con una vida;  
y es el Hijo , que en su conocimiento,  
del Padre le engendró el entendimiento.  
El Hijo y Padre ; pues , que se miraron,  
desde su eternidad tanto se amaron,  
que en incendio amoroso , y no finito,  
un Amor suspiraron infinito;  
de su voluntad solo inspirado  
este Amor . que ni es hecho , ni engendrado,  
y Trinidad divina perfecciona,  
del Espíritu Santo es la Persona,  
que del Padre y el Hijo igual procede,  
igual es lo que sabe , y lo que puede;  
porque su mismo ser le comunican,  
menos los relativos , que se implican;  
pues del Padre , (ò misterio inapeable !)

ni es la paternidad comunicable  
al Hijo , à quien fue dada  
la filiacion , ni del Hijo fue comunicada  
al Espíritu Santo ; en que se advierte,  
que el Padre no es el Hijo , y de esta suerte,  
el Hijo no es el Padre ( esto percibas )  
porque en sus distinciones relativas,  
el Espíritu Santo no es el Hijo,  
ni que es el Padre , por la fe colijo,  
tanto que son un Dios , y son por consiguiente  
tres Personas distintas realmente.  
Y aunque Dios es el Padre , y Dios el Hijo,  
y el Espíritu es Dios es punto fixo,  
que tres Dioses no son , porque es la esencia  
una misma en los tres sin diferencia:  
siendo el Dios , que enseñarte determino,  
uno en esencia , y en Personas trino.  
Este Dios , que es Espíritu el mas puro,  
sin admitir su ser defecto impuro,  
ab eterno en sí mismo siempre estaba,  
y el caos por inmenso lo llenaba.  
Quiso , pues , ostentar su omnipotencia,  
y todo careciendo de existencia;  
crió la primer materia confundida,  
de cuya informe masa endurecida,  
quando era lo que no era en ser inculto,  
y era solo un borron , del orbe un bulto,  
sacó à luz con distinta faz dispuesta,  
aquella ruda máquina indigesta.  
Así Ovidio , Poeta el mas fecundo,  
pinta el primer embrión de todo el mundo:  
y aunque gentil , y sin la fe alumbrado,  
en su metamorfoseos he observado,  
que al escribir la fabrica del orbe,  
sin que à su ceguedad la luz estorve,  
con lumbré natural solo ilustrado;  
no dá mas que un amor à lo criado:  
conque este Dios , que yo ahora te explico,  
por boca de un gentil te lo predico  
Criado , pues , el mundo , crió al hombre:  
à quien dió el Criador de Adán el nombre:  
y allá en un sueño , en tanto que se eleva,  
de una costilla suya crió à Eva.  
Y Reyes en la tierra , en breve espacio  
dióles el paraíso por palacio,  
en cuyos varios frutos les advierte,  
que no coman del árbol de la muerte. Y

el apetito vil, sin continencia,  
rompiendo la ley, faltando à la obediencia,  
nació Adán, y dexóle condenado,  
muerte eterna el infeliz bocado,  
comprehendiendo tambien culpa, y sentencia  
la humana siguiente descendencia.  
siendo contra Dios aquel delito,  
parte del objeto fue infinito;  
fue forzoso, que infinito fuese,  
para que todo se ofreció el Verbo divino,  
segunda persona de Dios trino,  
secretando encarnar (esto te asombre)  
para poder morir, librando al hombre.  
pasaron siglos, y nació María  
la Madre del Verbo, y en el dia,  
le dió à la Encarnacion consentimiento,  
el Espíritu Santo obró el portentoso:  
batiendo al corazon de esta hermosura  
perlas de sangre la mas pura;  
que un cuerpo formó, que fue animado  
alma mas perfecta, que ha criado  
el supremo Poder, y al mismo instante,  
una naturaleza tan distante,  
cargándose el Verbo soberano,  
unió su ser divino al ser humano,  
la union fuerte lazo inseparable,  
la union hipostática admirable;  
siendo de este modo à ser posible,  
nació un Dios eterno, Dios pasible.  
cumplida la preñez sin ley grosera  
aluz el Niño Dios, Virgen y entera,  
nació la virgen, naciendo el tierno Infante,  
como al cristal penetra el sol brillante.  
despues que nació de Madre bella,  
los Reyes conducidos de una estrella,  
en Belen por Dios Hombre le adoraron,  
gentiles, y la fe abrazaron.  
mas que mi voz tu error te advierta,  
gentiles te enseñan la ley cierta:  
los primeros despreciando dioses viles,  
nació Cristo Jesus, y los Hebreos,  
que le suspiraban sus deseos,  
pregnando le sagradas profecias,  
condenó que Jesus era el Mesías.  
condenó el rencor

al martirio de cruz en el Calvario.  
Y si en Belen gentiles le creyeron,  
gentiles al morir le conocieron:  
pues temblando al morir las duras peñas,  
un Centurion gentil, con tantas señas,  
fue el primero en la fe, y con ella dixo:  
en verdad, que este era de Dios Hijo;  
y al mostrar lo insensible vivas penas,  
otro docto gentil allá en Atenas  
lo mismo confesó (ciencia erudita)  
diciendo el gran Dionisio Areopagita:  
ò del mundo la fábrica fenece,  
ò el Dios, autor de todo, es quien padece.  
Acuérdate tambien de las Sibilas,  
que si sus sacras obras recopilas,  
en ellas hallarás profetizado  
aquel Hijo de Dios, Verbo encarnado:  
verás su nacimiento en profecia,  
nombrando en el à Cristo y à María,  
verás, que fue en el parto, sin ley dura,  
despues, y antes, intacta Virgen pura,  
verás con alto fuero,  
que el Hijo es Dios, y Hombre verdadero;  
verás su muerte en cruz, la mas penosa,  
y su resurreccion la mas gloriosa:  
y verás, que iracundo,  
vendrá severo Juez al fin del mundo.  
Esto te enseñan tus gentiles mismos,  
ellos son contra ti los silogismos.  
Y si no, dime, atento à otras razones,  
à quién das en el templo adoraciones,  
sino à bultos de dioses mentirosos,  
que acuerdan torpes vicios asquerosos,  
de un Júpiter lascivo,  
de un adúltero Marte vengativo,  
de una impúdica Juno incestuosa,  
de una Venus ramera escandalosa?  
Pues quién, quién con disculpas  
adora dioses, que tuvieron culpas?  
Y vosotros, Romanos, que dais leyes  
al mundo, à sus provincias, y à los Reyes,  
para que se castiguen las maldades,  
queréis afectar falsas deidades?  
Y que al tiempo que a uno se castiga,  
que exa la justicia, y así diga:  
por que à un hombre condena humano juicio  
si hay Dioses que merecen el suplicio?

Ea.

Ea , Daciano , pues abre los ojos,  
 cesen contra el cristiano los enojos;  
 que con la sangre , que tu espada vierte  
 hiriendo à Dios , à ti te das la muerte.  
 Sigue la fe que declarada has visto,  
 y gentil , no persigas mas à Cristo.  
 A Pablo imita , que antes fue en su ofensa,  
 y despues , de la Iglesia fue defensa.  
 Mira que los gentiles luz te dieron,  
 gentiles las Sibilas le antevieron,  
 gentiles , al nacer , Rey le adoraron,  
 gentiles , al morir , Dios le aclamaron.  
 Y no le ultrages tú , pues por ti vino  
 en traje de mortal su amor divino;  
 por ti nació del frio à los rigores,  
 y quizás tembló mas de tus furores;  
 por ti sudó una sangre , que amorosa,  
 por la tierra corrió à buscarte ansiosa.  
 Por ti vendido fue , preso y atado,  
 no le atropelles tú , mas arrastrado;  
 por ti afrentó su rostro aleve mano;  
 y el brazo no sea tuyo , no , Daciano;  
 por ti azotado fue con tal tormento,  
 que estrañó la columna el sufrimiento.  
 Por ti ciñen sus sienes juncos crueles,  
 y si triunfa de ti , fueron laureles;  
 por ti de muerte oyó sentencia injusta,  
 que quien ama de veras , morir gusta;  
 por ti la cruz al hombro , el suelo araba,  
 porque cojas la sangre que sembraba;

por ti subió al Calvario , en que ser quiso  
 de otro sangriento árbol paraíso;  
 por ti subió à la cruz , dexando al suelo,  
 pendiente de tres clavos todo el cielo;  
 por ti en ella sufrió ser blasfemado,  
 por ti en ella sufrió ser afrentado,  
 por ti su amor sufrió golfos de penas,  
 por ti apuró la sangre de sus venas.  
 Por ti ( la voz me falta y el aliento ! )  
 por ti ( el labio se turba , y el acento ! )  
 por ti ( hablar no me dexa dolor tanto ! )  
 por ti , Daciano , en fin ( dura tristeza ! )  
 por ti espiró inclinando la cabeza;  
 y esto llamarte fue , como quien dice:  
 ven , Daciano , si quieres ser felice;  
 ven à mis brazos , ven à rescatarte,  
 à rendirte ven , ven à salvarte;  
 que si respondes , y tus culpas lloras,  
 que si por ti le buscas , y por Dios le adoras,  
 hallarás en su sangre en la afluencia,  
 copiosa redencion en su clemencia.  
 Y logrando abundante el fruto eterno,  
 darás nuevas envidias al infierno;  
 al empíreo darás nuevo alborozo,  
 darás à los cristianos nuevo gozo,  
 à la Iglesia darás triunfante vuelo,  
 darás alegre aplauso à todo el cielo;  
 y en fin , darás à Dios una victoria,  
 y él te dará la gracia , y despues gloria.

E I N.

IMPRESO EN VALENCIA: POR LA HIJA DE AGUSTIN LABORDA,  
 calle de la Bolsería . número 18. donde se hallará.  
 Año de 1822.